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留美回湘，她为何放弃百万年薪做“阿姨”
今日女报 / 凤网记者 吴雯倩

每年的“工作潮”一浪高过一浪，总被称为“工作最难找的一年”。在 2023 年政府工作报告中，
城镇新增就业预期目标上调为“1200 万人左右”，需要在城镇就业的新成长劳动力达到 1662 万人，
高校毕业生规模将达到 1158 万人，创近年新高。

面对激烈的就业竞争，家长们想给子女规划一个好前程，不少家长选择将孩子送出国留学。在
留学的过程中，孩子开阔了眼界，提升了个人能力和学历，找一个体面工作的竞争力也增强了。

但不少孩子并没有按照家长安排的道路前行。随着接触到社会各个层面，年轻一代有了自己的
想法：一些青年留学回来放弃做“金领”、拿高薪，加入家庭服务行业做起了“阿姨”。

留学生转战家政行业成热潮——

海归当陪护，真的大材小用吗
“我现在有点忙，晚一点跟你聊！”5

月 6 日上午 9 点，今日女报 / 凤网记者拨

通黄易葳的电话，她语速极快地回复，声

音有些嘶哑，电话那端的背景音里掺杂着

交代排班和护理注意事项的沟通语音：“定

好闹钟，每隔两小时起身一次，遵医嘱给

病号补水……”

黄易葳说的“晚一点”，一晃就是 8

小时后。直到下午 5 点 50 分，黄易葳才

抽出空跟记者谈起了她的经历：“做陪护

活很细碎，每一项都要交代清楚、记清楚，

一点也不能出错。”

今年是“90 后海归”黄易葳加入陪护

行业的第三个年头。

留美金融专业毕业生黄易葳回株洲干

起了陪护，并于 2020 年正式创办了湖南

恒泽护工家政服务有限公司。面对大家对

她“‘海归’做‘阿姨’大材小用”的疑惑，

黄易葳有她的看法：“很早之前我也认为家

政就是帮忙做饭打扫带孩子，让高学历人

员做有点浪费，但真正入行后我的想法变

了。”她分析，陪护作为家庭服务中的一种

业态，在人才上也逐步出现精英化、定制

化、高水平的需求趋势，“我留学所学的金

融管理专业知识在这一行业同样可以发挥

所长”。

2013 年 5 月，正在湖南大学就读的黄

易葳收到了美国一所大学的 offer，当年 7

月，她赴美进入该校金融专业就读。学成

回国后，她对口入职了中国人寿负责金融

类相关业务，做到了区域销售前几名，“那

会儿我的年薪差不多可以拿到百万级了”。

从高薪“金领”调转方向加入陪护行

业，黄易葳说这是她深思熟虑后的决定。

黄易葳曾经在网络上看到一张“父母住院

独子疲于奔命”的新闻图片，“我自己是

独生女，深感未来照顾老人压力太大了”，

偶然又看到报道提及医院陪护乱象，“花

费不少，体验感却很糟糕，我就想能不能

做些改进”。

拿定主意立马就干。“刚开始差不多

住在公司，不是在查资料、搞头脑风暴，

就是在天南海北地跑调研，北京、上海、

广州、重庆都去了，办得正规的我们去学，

不正规的我们也去探痛点、找解决方案。”

2020 年 8 月，公司正式开展业务，拿

到的第一单是株洲市第二人民医院。但最

初，院方并不看好。“院长直说我们做不

长，他们之前引进过六七家公司，没多久

都撤出去了。”刚开始，黄易葳跟“私陪”

斗智斗勇。以辅助用餐为例，许多“私陪”

找外面的饭店送餐，大量剩饭剩菜丢弃和

闲杂人员出入加重了医院的管理难度。针

对这个痛点，她专门连线国外同学帮她找

资料，结合株洲实际进行本土化策略调整，

从管理模式上降本增效，分级分档提供服

务，借助互联网 +，帮医院解决了“私陪”

扎推、管理无序的问题，让原本不看好她

的院长竖起了大拇指，并把她推荐到了其

他医院服务。

“‘海归’只是个身份名头，做金融、

当陪护都是职业选择，关键在于清楚自己

要做什么，并愿意为之努力，这才是最重

要的。”黄易葳说。

留学老挝的翻译官，回国做早教

“在小小的花园里面挖呀挖呀挖，

种小小的种子开小小的花……”最近，

这首题为《花园种地》的童谣在网络

上“火”到不行。“其实它是我们与宝

宝们玩耍时很常用的手指谣之一。”5

月5日一大早，早教师孙玉琳就忙开了：

给孩子喂饭、换尿布、穿衣服、擦眼泪，

和宝宝们玩手指操、玩扮演游戏，时

不时和宝宝们“互诉爱意”……

“倒回几年前，我还每天穿行在

老挝国际商洽活动上做翻译，身边都

是商界精英，怎么也想不到现在我会

跟天天和这些可爱的宝宝们腻歪在

一起。”2011年，孙玉琳到老挝留学，

学的是老挝语商务应用，毕业后留在

老挝当了3 年的翻译官，2016 年回国

后自主创业，从事护肤品和寝具跨境

电商工作，同时在公益机构兼职当早

教师。

“我一直很喜欢小朋友，从小可以

说是‘孩子王’，但真正触动我把托育

作为事业，还是因为生了宝宝以后的

经历。”2017 年，孙玉琳升级成为宝

妈，她深刻地体会到带娃没经验，要

管吃喝拉撒还要陪玩的辛苦：“没有

社交圈子、会焦虑，加上跟老人在带

养方式和教育理念上有重大分歧，任

何一件小事哪怕一句听起来平常的一

句话，都可能成为压垮新手妈妈的最

后一根稻草。”

正是因为深有体会，孙玉琳才决

定要做托育，这个想法得到了家人、

朋友的支持。“他们很开心我能走出来

做自己喜欢的事，实现自身的价值；

身边朋友也看到了我的变化，因为过

得充实，人的精神面貌就大不一样了，

连我自己的宝宝也会为我加油，兴奋

地说‘我妈妈开始上班啦’，每天他上

学我上班，这无形中也让他变得更加

独立和懂事了，这些都是意想不到的

收获。”

2022 年，孙玉琳参与衡阳爱尔福

托育中心前期筹备，并于 2023 年 2月

正式加入。从开园前期的市场调研，

到制定招生方案宣传方案，从中心开

业的布置，到课程体系、客户咨询，

孙玉琳感到需要储备的知识很多，她

不得不晚上通过总部系统啃书、磨课，

白天跑社区、跑机构，根据具体情况

做进一步的招生调整。

“最大的难处就是很多家长并不清

楚托育具体是干什么的，他们更倾向

于上早教，而不是送托育。这个时候，

我当年留学时的一些见闻就派上了用

场，我可以多分享一些国外系统、科

学的教养方式，很多年轻宝妈也很接

受。”孙玉琳认为，国外学习上的经

历让她开拓了眼界，也培养了她吃苦

耐劳的精神，“‘海归’只是一段经历，

陌生的人、环境加上学业的压力，让

人更容易成熟，让我在做事的时候更

快的找到一些方向感，考虑的问题也

更加多一些”。

湘粤巾帼相约女红！广东企业家到湖南省女红协会调研
今日女报 / 凤网讯（记者 

唐天喜 见习记者 刘艳萍）“以

前是我们自己出省打拼，现在

我们有能力了，想把湖南的产

品也带出去。”广东彩乐智能包

装科技有限公司董事长、湖南

籍女子李芳杰由衷地说。5 月 9

日至 5 月 10 日，李芳杰和中山

市女神战袍服饰有限公司董事

长熊英等 7 名广东企业家代表

来湘，围绕湖南女红产品的市

场化商业化发展，与湖南省女

红协会的会员座谈，并实地调

研。湖南省妇联副主席卢妹香

出席并讲话，省妇联二级巡视

员陈敏参加座谈。

座谈会上，湖南省女红协

会会长江再红介绍了协会的基

本情况。湖南省女红协会自

2016 年 6 月成立以来，已吸纳

湘绣、苗绣、侗锦、剪纸、钩

编、陶瓷、茶艺、花艺等具有

湖湘特色的女红产业会员单位

150 余个，手工艺人 3000 余人。

11 名会员代表携带各自企

业的女红产品进行了现场展示，

并表达了当下项目发展和合作

的需求。

会议还围绕如何聚焦市场

创新产品、加大推广宣传、发

展文化传承等问题进行了深入

探讨，来自广东的企业家代表

分别提出了针对性的有效建议。

“我们可以在包装设计、市

场营销、企业管理等方面提供

帮助、开展合作。”李芳杰表示，

湖南营商环境很有活力，希望

进一步加强“湘粤”合作和宣

传推广，促进湖南非遗产品市

场化发展，聚焦非遗文化价值，

让传统工艺和非遗文化代代传

承下去。

卢妹香表示，希望以此次

活动为契机，组织湖南女红工

作专班，认真梳理考察实际情

况，明确合作目标，期待“湘粤”

合作开花结果；希望通过提高

生产力，吸引更多人从事女红

事业，传承推广湖南非遗文化。

座谈会后，广东企业家代

表一行还实地调研了湖南省妇

女儿童活动中心、湘绣大师楼、

大汉工匠院、派意特服饰、雨

花非遗馆等。

资讯 >>

在省妇联副主席卢妹香（右）牵线下，广东女企业家李芳杰（中）
调研湖南女红产品。


